

PRESENTACIÓN DEL LIBRO
IDEAS Y PONENCIAS*

POR: ALEJANDRO VENEGAS FRANCO
Académico de número

Esta publicación recoge varias ponencias que he tenido oportunidad de presentar en los últimos años en diferentes foros, seminarios o congresos, cualquiera que fuera la denominación de encuentros académicos convocados por la Federación de Aseguradores Colombianos, el Instituto Colombiano de Derecho Procesal, el Comité Colombiano de Arbitraje y la Pontificia Universidad de Comillas, en Madrid. Agregué una antigua intervención hecha en la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Javeriana que encontré en los documentos de archivo asociados con mi prolongado paso por la Universidad del Rosario.

Esta recopilación no tiene la pretensión de ser monotemática o íntegra, pues apenas agrupa escritos contentivos de descripciones o reflexiones en torno a asuntos presentados en eventos de Derecho Procesal, de Arbitraje o de Derecho de Seguros, también sobre el postconflicto y el Derecho Privado. Esta recopilación no tiene el alcance de entender esos escritos como esenciales o cruciales, que ciertamente no lo son, sino de reunir unas ponencias. Dos¹ fueron publicadas,

¹ La de arbitraje lo fue en la revista de la Academia Colombiana de Jurisprudencia. Y la más reciente, presentada en octubre de 2019 en Madrid, ya corre publicada en el libro “Retos y Desafíos del contrato de Seguro: del

dos se encuentran en una mediateca², las otras son inéditas y todas se mantienen básicamente en su versión original.

A partir de las ponencias que presenté en los Congresos celebrados en Pereira en 2015 y en Cartagena de Indias en 2017 organizados por el Instituto Colombiano de Derecho Procesal que se encuentran en este libro, rescaté e incluyo una semblanza que hice sobre uno de sus fundadores, el profesor Hernando Devis Echandía, a quien en la llamada *genealogía de sillones de las Academias* hube de suceder en el de numerario en la Academia Colombiana de Jurisprudencia, a partir de noviembre de 2003³; también aíslo para destacar unas referencias que hice en la ponencia presentada en Pereira a Antonio Rocha Alvira y a Hernando Morales Molina, dos de los fundadores de ese Instituto. Por contar con vinculación temática con el Derecho Procesal el libro contiene la presentación que hice de un libro sobre “La Casación Civil”, que aproveché para hacer unas digresiones memoriosas.

En lo atinente al Derecho de Seguros incluyo una ponencia que presenté en el primer Congreso Internacional de Derecho de Seguros (“La protección del consumidor y el seguro de responsabilidad civil”) organizado por la Federación de Aseguradores Colombianos en Cartagena, en el año 2012; al propio tiempo que una anterior que expuse en un seminario que se organizó en el año 2008 en la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Javeriana, con ocasión de un homenaje al profesor José Ignacio Narváz García. Asimismo una breve ponencia sobre “El seguro educativo como inversión” que expuse en un Congreso Internacional de Derecho de Seguros sobre “Retos y desafíos del contrato de seguro: del necesario aggiornamento a la metamorfosis del contrato” de la “Cátedra Uría-Menéndez – Icade de Regulación de los mercados” organizado por la Pontificia Universidad de Comillas y Uría Menéndez, en octubre de 2019.

necesario aggiornamento a la metamorfosis del contrato”, Libro homenaje al profesor Rubén Stiglitz, Editorial Civitas y Thomson Reuters, Madrid, marzo de 2020.

² La mediateca del Instituto Colombiano de Derecho Procesal, en www.icdp.org.co, en el ícono “Congreso / Versiones anteriores”.

³ Semblanza del Académico de Número Hernando Devis Echandía en el libro “Constitución Política y Derecho de Seguros”, Ediciones Academia Colombiana de Jurisprudencia, Colección Portable, Bogotá, 2004.

De igual manera una ponencia que alude a la intersección entre arbitraje y derecho de seguros cuyo título es justamente el de “Aportes del arbitraje a la jurisprudencia en materia de seguros”, que presenté en el seminario anual de 2016 del Comité Colombiano de Arbitraje.

Identificar el título de la publicación ameritó algunas reflexiones sin mayor envergadura, para que aquel fuese congruente o proporcional al contenido, es decir, que no fuese aparente sino real, como lo enseña a la inversa don Baltasar Gracián en su “Oráculo Manual y Arte de la Prudencia” y así opté por lo básico “Ponencias – notas sobre arbitraje, procesal y seguros”.

De cada ponencia repito agradecimientos, en las de Derecho Procesal a Jairo Parra Quijano Eurípides de Jesús Cuevas Cuevas y Gabriel Angel Hernández Villarreal, en la de Derecho Privado y post conflicto a los profesores de la Universidad del Rosario Fabricio Mantilla Espinosa, Francisco Ternera Barrios y Juan Jacobo Calderón Villegas, al tiempo que a los estudiantes María Venegas Baena y Antonio Laborde Baena, de las Facultades de Derecho de las universidades Javeriana y de los Andes, respectivamente. En las de arbitraje a Juan Pablo Cárdenas Mejía, compañero desde las primeras letras. En las de Derecho de Seguros a Luis Eduardo Clavijo Patiño, a Carlos I Jaramillo y a Manuel Rueda Serrano. Y como siempre en estos empeños editoriales a Juan Felipe Córdoba Restrepo.